

VIAJE DE LA ACADEMIA A RÍO NEGRO

PALABRAS EN EL ACTO DE INCORPORACIÓN DEL DR. CÉSAR ANÍBAL FERNÁNDEZ COMO CORRESPONDIENTE POR LA PROVINCIA DE RÍO NEGRO*

En nombre de la Academia Argentina de Letras, agradezco muy cálidamente a la Universidad del Comahue la hospitalidad que nos brinda como representantes de la Corporación en este acto, realizado para dar incorporación formal al Dr. César Aníbal Fernández, profesor de dicha Universidad, como académico correspondiente por la ilustre provincia de Río Negro.

El doctor Fernández se constituye en el primer miembro de nuestra Academia por Río Negro. La designación supone una distinción, no solo al nuevo miembro sino a la Universidad en la que desempeña su actividad docente e investigativa. Y, de alguna manera, a la comunidad toda en que el académico desarrolla su vida cotidiana y sus tareas intelectuales y pedagógicas. Universidad y medio sociocultural constituyen el contexto en que se anima la producción lingüística del Dr. Fernández.

Es la tercera provincia patagónica que es incorporada, por su representación, a la comunidad académica, junto con Neuquén, que tiene su académica correspondiente en la poeta Irma Cuña, y el Chubut que se acaba de hacer presente con la Dra. Ana Ester Virkel, aunque la propuesta y designación del representante rionegrino es anterior a la chubutense. Ambos, por lo demás, designados en el 2002.

Como en los casos anteriores de nuevos académicos correspondientes de otras provincias argentinas, lo hacemos en relación con la Universidad Nacional con sede en la región. Venimos de celebrar un acto similar en la ciudad de Trelew, sede delegada de la Universidad

*Acto académico de incorporación celebrado el 20 de agosto de 2003 en el Aula Mayor de la Facultad de Ciencias de la Educación, en Cipolletti. La crónica de este acto puede leerse en "Noticias" del presente volumen.

Nacional de la Patagonia *San Juan Bosco*, de la cual es profesora titular la académica flamante por la provincia del Chubut, doctora Virkel. En esa ocasión, el doctor Fernández tuvo a su cargo el discurso de recepción de su colega. Hoy, hará lo propio frente al Dr. Fernández, el Dr. César Quiroga Salcedo, académico correspondiente por San Juan, y profesor de su Universidad Nacional. Le agradecemos que lo haga en nombre de la Academia. Cada ingresante elige libremente al académico que pronunciará el discurso de recepción. A su vez, el Dr. Quiroga fue recibido por mí en su propia provincia, el año pasado. Esto teje una grata red interprovincial en relación con la Academia. Es un símbolo de esa red que quisiéramos ir haciendo cada día más interconectada y vital entre todos los integrantes de nuestra Academia Argentina con la intención de hacer real una federalización en este terreno y de coordinar los esfuerzos de todos en pro del bien común del idioma, de la creación literaria y de la cultura nacional.

Es una responsabilidad importante de todos el avance, con rigor científico, de las investigaciones sobre el español patagónico en sus varios aspectos. De todas las del país, es la región menos conocida y batida por los estudios lingüísticos. Aunque en los últimos años se ha ido avanzando firme en este campo, es necesario aumentar la aplicación y esfuerzos.

Quiero, en nombre de la Academia y en el mío propio, felicitar vivamente a las autoridades y habitantes de Cipoletti, por el cumplisiglo de su ciudad. Quiera Dios darle creciente prosperidad y crecimiento a lo largo de los años. Es una suerte hacer coincidir nuestro festejo académico con el general de todos los ciudadanos.

En esta delegación, me acompaña el doctor Peltzer, bien conocido como novelista, ensayista y poeta, que es el decano de la Academia. No el más viejo de nuestros cofrades —esto se advierte por su sola presencia, vital y animada— sino por ser el más antiguo en Sillón académico de entre los actuales miembros. El Dr. Peltzer hará entrega al nuevo académico del diploma que lo acredita como tal y de un ejemplar de nuestro *Diccionario del habla de los argentinos*. Yo le haré entrega del distintivo de la Corporación. Luego, el Dr. Quiroga recibirá al Dr. Fernández y finalmente, este pronunciará su discurso de incorporación.

Conozco al nuevo académico desde que era potrillo y apenas afeitaba bigote.

Cursamos juntos gran parte de la carrera de Letras en la Universidad Nacional de La Plata. Yo anclé allá y él retornó anteciamente a sus pagos. No haré la *laudatio* del nuevo Correspondiente porque eso está a cargo de quien lo recibe, el Dr. Quiroga. Quiero sí manifestarle mi gran satisfacción por verlo en nuestras filas académicas. Reciba un abrazo amical.

Doctor César Aníbal Fernández, ha sido usted propuesto y aprobado por el Pleno como Miembro Correspondiente de la Academia Argentina de Letras, por la provincia de Río Negro. Le deseo una fraternal convivencia en el seno de nuestra Corporación y una productiva actividad en pro de nuestros objetivos. El lema de nuestra gestión es el dicho medieval: "Todo lo sabemos y todo lo podemos entre todos". Queda aquí, en su tierra rionegrina, y ahora, el 20 de agosto de 2003, incorporado a la Academia Argentina de Letras. Siéntase en ella como en su casa y sea bienvenido.

Pedro Luis Barcia